



週刊 さんいん学聞 まなぶん

第514号

紙面ガイド

- まなぶん2**
- おうちで英語
 - 絶滅動物
 - 楽しく作ろう

- まなぶん3**
- ブチモと体験
 - ことばの宝物
 - 心のハテナ

- まなぶん4**
- まなぶんクロス
 - 投稿ひろば
 - 高校入試対策講座

まなぶん1

優生保護法 障害者への不妊手術は差別

国は戦後長い間、障害のある人に、子どもが
できなくなる不妊手術を受けさせていました。
最高裁判所は7月3日、それが日本国憲法に違
反する差別だと判断しました。岸田文雄首相は
被害者と会い、国がまちがっていたとして、あ
やまりました。

1948年にできた旧優生保護法 国が違憲認め謝罪

2万5千人が強制

障害や病気のある人は「おとつて
いる」と決め付けて手術を認めたの
は、1948年にできた優生保護法とい
う法律でした。96年に関係する部分
をなくすまでの間に、2万5千人以
上が不妊手術を受けさせられました。

無理やり手術をされたのはおかし
いとして、被害者が国を相手に裁判
を起こしたのは2018年のことです。
手術から数十年の時間がたっている
人ばかりです。国は「20年の時間が
過ぎれば責任を負わなくてもいい」
と主張しました。いろいろな裁判で
長く認められてきた考え方です。

裁判所は今回、手術から時間がた
っているからといって、国の責任が

なぜなに?



障害者への不妊手術の歴史

- 1946年 ▶ 日本国憲法ができる
- 48年 ▶ 障害を理由に不妊手術してもいいという法律ができる
- 96年 ▶ 法律が改められる
- 2018年 ▶ 被害者の1人が裁判を起こす
- 24年 ▶ 最高裁判所が、手術は憲法に違反すると判断
- ▶ 岸田文雄首相が被害者に直接謝罪



①岸田首相から謝罪を受ける飯塚淳子さん(差別を恐れ、顔や本当の名前を明かしていません)
②手術が憲法違反だったと認められ、最高裁判所の前で喜び被害者たち

なくなるのは「正義に反する」とし
ました。それほどひどい被害だった
と考えたからです。

苦しみは消えない

16歳の時に手術された宮城県の飯
塚淳子さんは「体は元にもどらな
い」と言います。苦しみが消えるこ
とはありません。

飯塚さんは顔や本当の名前を公表

していません。差別が残っているか
らです。自分が被害者だと名乗り出
ることのできない人も多いと言われ
ています。被害者はみんな年を取り、
裁判に勝つ前に亡くなった人もいま
す。残された時間は長くありません。

国は反省し「差別のない共生社会」
を実現するために動き出しました。
飯塚さんは「被害者に寄りそい、差別
をなくしてほしい」と話しています。

「自分で自分の人生を決め
たかった。被害者の小島喜久
夫さん(83)の言葉です。子ど
ものいる人生が、今より幸せ
か不幸かは分からないけれ
ど、選べなくなったのがくや
しいと言います。
日本国憲法は、幸せを求め
る権利や平等をにかけていま
す。最高裁判所(最高裁)は
障害を理由に子どもをできな
くした手術は「許されない」と
しました。
手術を認めた法律は、国民

自分で人生決めたかった

が選んだ当時の国会議員の全
員が賛成してつくりました。
政府は手術を進めるため本人
をだますことも認めました。
時代は変わり、権利の大切
さについての理解は深まりま
した。多くの人が賛成したこ
とが正しいとは限りません。
ある最高裁の裁判官は、政治
の誤りに気付いた時、歴史に
刻むことが大切だと言いま
す。被害者が勇気を出して声
を上げたからこそ、まちがい
が認められました。

生きもの

東京都にある上野動物園のジャイ
アントパンダ、雄のリーリーと雌の
シンシンが、29日に中国に帰ること
になりました。どちらも年を取っ
て、今以上に体調が悪くなってしま
う前に、生まれた場所の中国で治療
する方がいいからです。上野動物園
で最後に会えるのは28日です。
2頭は中国・四川省で生まれ、2011
年2月に日

リーリー、シンシンが中国へ



ジャイアントパンダの雄リーリー
= 8月、東京・上野動物園

本にきました。17年に女の子の
シャンシャン、21年には双子の
男の子のシャオシャオと女の子の
レイレイが生まれました。シャン
シャンは23年に先に中国に渡っ
ています。上野動物園のパンダは
シャオシャオとレイレイだけになり
ます。

リーリーとシンシンが中国に帰ると発表されると、多くの人が動物園にお別れにきました。おいしように竹を食べるリーリーの写真を撮り、ねそべるシンシンを名残おしうに見ていました。

スポーツ

2日に行われたパリ・パラリンピ
ック、バドミントンの男子シング
ルス(車いすWH2)決勝で、梶原大
暉選手(22)=ダイハツ=が香港の選
手に2-0でストレート勝ちし、2連
覇を達成しました。梶原選手は2021
年東京大会から始まった国際大会
での連勝数が125となり、「絶対王者」
の称号を証明しました。

パリ バド男子梶原選手が2連覇



男子シングルス(車いすWH2)
決勝で香港選手からポイントをう
ばい、ガッツポーズする梶原大暉
選手(共同)

梶原選手は決勝で、コートの四隅を突く多彩な
ショットを繰り出し、世界ランキング2位の陳浩
源選手を圧倒。2ゲームとも相手に10点しか許し
ませんでした。

女子シングルス(車いすWH1)では里見紗李
奈選手(26)=NTT都市開発=が決勝でタイの選
手に2-1で勝ち、2大会連続の金メダルを
獲得。男女ともに連覇を果たしました。

社会

文部科学省は、小中学生の一部を
ぬき出して実施した近視の実態調査
の結果を発表しました。近視と判定
された児童生徒は小学校の中学年
で4割程度だったのが、中学で6割程度となり、
学年が上がるほど割合が増加する傾向が出まし
た。

近視、学年上がるほど増加



生活習慣と近視や視力低下の関係も
分析。屋外に出ることが多い子どもの方が、外に
出ない子どもより、視力が低下しにくく、パソコン
など電子機器の利用時間が長いほど、視力低下
につながる傾向がうかびました。

調査は、専用の機器を使って、目の表面の角膜
から眼球の奥にある網膜までの長さを測った値な
どに基づきました。この間隔は近視の度合いが強
いほど長くなります。



役立ちそう

2025年大阪・関西万博の
建設工事が進む会場に、ト
レーラーを活用した移動型
のコンビニがオープンした
よ。現場で働く人たち向け
のもので、工事の進み具合
に合わせて移動できるのが
特徴なんだ。

店員がいない無人の店舗
で、商品は全てセルフレジ
で購入するんだって。買い
物が不便な地域や災害で被
災した場所などでも役立ち
そうだね。

山陰中央新報製作センター見学施設 しんぶん学聞館

山陰中央新報社の見学施設「しんぶん学聞館」
(出雲市斐川町上庄原)は、展示コーナーや設備
の見学を通して、紙面作りや印刷の仕組みを学ぶ
ことができます。

山陰中央新報を印刷している「山陰中央新報製
作センター」に併設され、大型ディスプレイで映
像を見られる視聴覚ホール、過去に大きなニュー
スを伝えた紙面をはじめとした各種展示コーナー
などがあります。月曜日から金曜日まで(祝日を
除く)見学を受け付けています。



重要ニュース紙面展示コーナー

山陰中央新報や前身の新聞は、140年
以上にわたって国内外のさまざまな出来
事を報じてきました。竹下登首相の誕生、
くにびき国体、山陰地方を襲った災害な
どを伝えた紙面を展示しています。



カラー印刷の 輪転機模型

カラー印刷の仕組みを輪転機の模型
で解説します。模型は高さ1.8メートルで、
4色を印刷するローラーが上下に並ん
でいます。ローラーの回転に合わせて
紙が動き、4色を重ねて印刷する仕組
みを理解してもらいます。

主な展示・設備

- 1階
- 創刊号パネル
 - 記念日新聞コーナー
 - 重要ニュース紙面
 - 活字など印刷資料
 - 巻き取り紙
 - 多目的ホール
 - 活版印刷機
- 2階
- さんさんホール(188号ディスプレイ設置)
 - 組版体験コーナー
 - 輪転機模型
 - インキ

見学について

- 時間 月一金曜日(祝日除く)
午前10時～午後2時半
- 人数 1日2団体まで
1回の来館者は40人まで
- 内容 館内見学、新聞教室
- 予約 電話で受け付け
(平日午前9時～午後5時)

予約・問い合わせ先
山陰中央新報
製作センター
(出雲市斐川町上庄原1318)
電話 0853(73)9331